



Tram-Train SaarMoselle

© Eurodistrict SaarMoselle

Cette attractivité du Grand-Duché a pour conséquence des prix du foncier particulièrement élevés sur le territoire luxembourgeois, ainsi que dans sa zone frontalière. Les agglomérations de Thionville, d'Arlon ou de Trèves, ainsi que le sillon mosellan autour de l'autoroute A31, ont connu une progression soutenue des prix de l'immobilier ces dernières années.

## TISSU ÉCONOMIQUE

Le passé commun de l'industrie minière et sidérurgique a laissé place à une nouvelle génération d'activités, essentiellement le secteur automobile et les activités tertiaires, mais également la filière agroalimentaire et l'économie du bois. Chaque région présente néanmoins des spécificités.

Les activités artisanales sont très développées en Rhénanie-Palatinat, qui compte un tissu dense de PME et connaît par ailleurs une progression du secteur tertiaire avec le tourisme et les services financiers et de gestion. La Wallonie a été fortement touchée par le déclin des industries d'extraction, de la métallurgie et du textile. L'industrie agroalimentaire et chimique, ainsi que les services aux entreprises contribuent à la

reconversion économique de la région. La Lorraine s'appuie sur son passé industriel pour développer la croissance et l'emploi dans des secteurs phares comme le transport, le bâtiment et la santé. La filière métallurgique, le travail des métaux, les filières bois / papier / carton / textile / composites ont une place importante dans l'économie locale. Ces secteurs font par ailleurs partie des 12 filières stratégiques identifiées par la Région Lorraine. Les services sont la branche d'activité la plus représentative de l'économie sarroise, la construction automobile et ses sous-traitants comptabilisent encore un quart des emplois. Le Luxembourg, cœur économique de la Grande Région, est quant à lui largement dominé par le secteur des services, surtout financiers<sup>20</sup>.

Les sociétés à capitaux allemands, essentiellement des PME de moins de 50 salariés, sont fortement implantées en Lorraine, avec une plus grande concentration dans l'est du département mosellan. Pour les services, les sociétés Lidl et Aldi, les centres d'appel de Bertelsmann/Arvato et les concessions automobiles de Volkswagen et Schaeffler constituent les principaux employeurs. Quant au secteur industriel, la fabrication de produits en caoutchouc et en plastique, de matériel de transport, de machines et d'équipements électriques fournit la plupart des emplois. Au total, 4,7 % des salariés lorrains des secteurs marchands non agricoles et 11,2 % des salariés de l'industrie régionale sont employés par des entreprises allemandes<sup>21</sup>. En matière de prestation de services, le marché luxembourgeois est quant à lui particulièrement attractif pour les entreprises artisanales lorraines, wallonnes et sarroises, surtout dans le bâtiment.

<sup>20</sup> Source: Programme opérationnel du programme INTERREG IV A Grande Région (2007-2013)

<sup>21</sup> Source: DIRECCTE Lorraine